
 

 

hosberg-News 
Février 2024 

Chères éleveuses, chers éleveurs,  

Dans cette newsletter, nous souhaitons vous informer sur les sujets suivants : 

 Marché des œufs 2023 
 Abattage des poules à bouillir et des coqs frères 
 Alimentation des coqs frères 
 Présentation de Jakub Kotulek 
 Informations sur le trafic des animaux 
 Offre de fourrage grossier pour l’élevage 

 Code de conduite hosberg SA 
 Tier&Technik 

 Présentation de la journée porte ouverte 
 
 
Marché des oeufs 2023 
 
D'une part, le 4e trimestre a été marqué par une phase de faiblesse jusqu'après les vacances 

d'automne. D’autre part, le contexte a été complètement différent et, contre toute attente, la 

demande a fortement augmenté et est restée stable jusqu'après Noël. En raison du manque de 

quantités à l'achat, nous n'avons malheureusement pas pu être en mesure de livrer à 100 %. Au 

4e trimestre, nous étions 4 % en dessous de la période correspondante de l'année précédente et 

c'est ainsi que nous avons finalement commercialisé en 2023 autant d'œufs qu'en 2022. 
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En 2023, la surproduction était légèrement supérieure à la quantité budgétée. Une nette 

amélioration est toutefois perceptible par rapport aux années 2021 et 2022. Nous sommes 

toutefois convaincus que nous pouvons nous améliorer continuellement, ce qui nous permettra 

à moyen terme de revenir dans la région des 5 % de surproduction visés. 

 

Collaboration avec les producteurs 

Le graphique ci-dessous montre la quantité livrée par les producteurs en pourcentage de la 

quantité théorique. Les sous-livraisons sont principalement dues à un retard dans la ponte des 

nouveaux troupeaux, mais malheureusement, la vente directe dans les exploitations a également 

augmenté avant Noël. Avec la facturation des coûts qui en découlent, nous disposons désormais 

d'un instrument qui corrige financièrement cette anomalie. 
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Abattage des poules à bouillir et des coqs frères 
 
Gallina Bio AG a pu démarrer en décembre 23 dans les nouvelles installations de Wick AG à 
Frauenfeld. Les premiers abattages se sont déroulés de manière positive et il s'agit maintenant 
d'augmenter les capacités.  
L'objectif est que la plupart des poules à bouillir et des coqs frères de nos producteurs et de nos 
éleveurs soient abattus à Frauenfeld. Ensemble, nous sommes sur la bonne voie. 
 
En tant qu'éleveurs de hosberg AG, vous bénéficiez en outre d'un rabais sur tous les produits, de 
sorte que vous pouvez également les acheter pour votre magasin de la ferme. Vous trouverez plus 
d'informations à ce sujet dans l'annexe. 
 
Alimentation des coqs frères 
 
L'élevage de coqs frères dans des poulaillers a pris son envol. Depuis l'automne dernier, nous 
avons pu, en collaboration avec Gallina Bio AG, placer un total d'environ 55 000 poussins 
mâles. La plupart des élevages se déroulent de manière positive.  
L'une des grandes questions concerne l'alimentation des coqs. Il y a en principe deux stratégies. 
Dans la phase de démarrage, on compte avec 0,5 kg - 1 kg de starter de poulet par coq, soit 2 à 
4 t par poulailler de 4000 coqw. 
Ensuite, selon le moulin, il y a la possibilité de donner de l'aliment pour poulettes ou un 
aliment d'engraissement pour coqs séparé.  
L'avantage de l'aliment pour poulettes est que les restes de l'élevage précédent peuvent être 
donnés, qu'il y ait eu des poules ou des coqs dans le poulailler. Le fait que les coqs mangent 
encore une partie de l'aliment pour poulettes est un moindre mal par rapport au fait que les 
poulettes doivent manger l'aliment pour coqs. 

90.00%

91.00%

92.00%

93.00%

94.00%

95.00%

96.00%

97.00%

98.00%

99.00%

100.00%

36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48 49 50 51 52

Quantité livrée/quantité théorique en pourcentage

2023



 

 

L'aliment pour coqs est quant à lui un peu moins cher et mieux adapté à l'élevage des coqs. Les 
gains de poids sont similaires pour les deux variantes et, en fin de compte, vous devez peser le 
pour et le contre en concertation avec les conseillers en alimentation. 
 
Présentation de Jakub Kotulek 
 
Depuis octobre déjà, Jakub occupe le poste de "Supply Chain Manager".  Il s'occupe donc de 

toute la chaîne de création de valeur autour de la production d'œufs. Cela commence par 

l'importation des parentaux, la planification des poussins et des poulettes, puis la ponte des œufs 

au meilleur moment possible. À l’interne, Jakub s'est déjà chargé de nombreuses tâches. Certains 

d'entre vous ont déjà eu affaire à Jakub par e-mail ou en personne. Le fait qu'il n'apparaisse pas 

autant chez vous est lié à une nouvelle répartition des tâches entre Jonas, le service de conseil 

avec Tobias et le poste de Jakub. La communication avec les producteurs doit se faire en premier 

lieu par le biais du service de conseil, éventuellement aussi via Jonas. 

C'est ici que Jakub se présente lui-même :  

 "Depuis octobre dernier, je travaille comme Supply Chain Manager chez hosberg et je suis 

responsable de toute la chaîne de création de valeur et de la planification des œufs et des produits 

à base d'œufs. Mon expérience va de postes de direction dans la chaîne d'approvisionnement et 

la logistique d'une "Food rescue charity" (en français : organisation caritative de sauvetage 

alimentaire) nationale australienne, à un Food Hub local à Brisbane et une start-up zurichoise, 

en passant par la mise en relation de volontaires avec des agriculteurs bio au niveau international 

via WWOOF (en français : opportunités mondiales dans les fermes bio). Ma passion pour la 

production alimentaire durable est née très tôt dans mon enfance à la campagne en République 

tchèque et s'est développée grâce à l'éducation et aux voyages. Avec ma femme suisse et mes 

deux petites filles, je passe mon temps libre dans la forêt ou au bord du lac de Zurich, je chante 

et fais de la musique avec les enfants, je cuisine à la maison et je fais du bon café à ma femme". 



 

 

 

Informations sur le trafic des animaux 
 
Nous en sommes conscients : la nouvelle banque de données sur le trafic des animaux World-
Trace n'est pas un exploit et ne répond pas aux attentes.  
Néanmoins, nous aimerions lancer un appel pour que les notifications soient effectuées 
rapidement après la sortie des animaux. Malheureusement, ce n'est pas toujours le cas. Les 
producteurs, ainsi que certains de nos partenaires, sont tributaires de ces notifications. Si quelque 
chose ne fonctionne pas, veuillez en informer votre conseiller/ère ou Cyril Fäh. 
 
 
Offre de fourrage grossier pour l’élevage 
 
On pourrait presque croire qu'il s'agit de notre sujet favori : l'offre de fourrage grossier dans 
l'élevage. Nous avons déjà informé et discuté de ce sujet à plusieurs reprises, que ce soit par le 
biais de la newsletter, lors de réunions ou même sur place dans les étables. De nombreux 
exemples montrent comment et que cela peut bien fonctionner. 
 

 

 

 



 

 

Ce thème prend également de plus en plus d'importance au niveau international. Une offre 

suffisante de fibres brutes, qu'elle provienne de l'aliment ou d'une offre supplémentaire de 

fourrage grossier, est devenue incontournable dans la détention de volaille, et en particulier dans 

l'élevage. Voici quelques avantages non exhaustifs : 

- Durée de séjour plus longue de l'aliment dans l'estomac/intestin 

o  Meilleure digestion de l'aliment  

o Réduction de la charge bactérienne grâce à une plus grande acidification dans 

l'estomac 

- Volume gastro-intestinal plus important grâce à un volume d'aliments plus élevé 

o Conduit à une meilleure ingestion d'aliments dans le poulailler de ponte 

- Occupation supplémentaire, risque réduit de picage mutuel 

- Effet pré-biotique grâce à la fermentation dans les caecums 

Les teneurs en fibres brutes dans l'alimentation ont plutôt augmenté ces dernières années, car 

leur importance a été reconnue. Il existe toutefois des facteurs limitants tels que la fluidité, les 

teneurs en nutriments, le volume de fourrage, etc. raison pour laquelle la teneur maximale est de 

7%. Il vaut donc la peine de créer une offre supplémentaire via le fourrage grossier. Nous avons 

de bonnes expériences avec le fourrage grossier sous toutes ses formes. Il peut s'agir de foin (pas 

trop vieux), de regain, d'ensilage, ou de luzerne. La paille est également acceptée, mais elle est 

nettement moins appréciée. 

Une possibilité d'apporter de la fibre aux animaux dès le début de l'élevage est de couvrir le 

papier pour poussins. Les copeaux de bois fins, qui peuvent être proposés dès le premier jour, 

sont particulièrement adaptés à cet effet. Il est passionnant d'observer comment les tout jeunes 

poussins grattent et picorent dans les copeaux. Cet instinct naturel de recherche de nourriture est 

présent dès le début et s'exprime dès que la possibilité se présente. Le fourrage grossier ne doit 

être proposé que plus tard. Il est important que des cailloux gastriques soient disponibles en 

même temps. Ceux-ci sont importants pour assurer la digestion et prévenir les problèmes 

d'obstruction. 

Code de conduite hosberg SA 
 
Nous avons défini, en collaboration avec des partenaires, un code de conduite pour les exigences 

sociales minimales. Nous le partageons volontiers avec vous, en espérant qu'il sera également 

respecté chez vous. Vous trouverez le document correspondant dans la zone de téléchargement. 

Tier&Technik 

Cette année, le salon Tier&Technik a eu lieu du 22 au 25 février et nous y avions un stand. Nous 

avons eu le plaisir d'accueillir de nombreux producteurs, éleveurs, partenaires et personnes 

intéressées et avons mené des discussions intéressantes et intenses. 



 

 

 

Présentation de la journée porte ouverte 
 
Comme promis, nous mettons à votre disposition la présentation faite à l'occasion de la journée 

portes ouvertes. Vous la trouverez également dans la zone de téléchargement. Le lien se trouve 

dans l'en-tête de chaque newsletter.  

Nous tenons à vous remercier encore une fois pour le vif intérêt que vous avez manifesté, puisque 

nous avons accueilli plus de 85 personnes. Pour tous ceux qui n'ont pas pu venir : Ce n'était pas 

le dernier événement de ce genre. 

 

Meilleures salutations  

Votre service de conseils  


